

taît réellement le besoin, aujourd'hui que l'on reconnaît presque partout la nécessité, nous dirions même l'urgence, de réformer le matériel de transport généralement usité. Cent-quatre-vingt-six illustrations dans le texte ajoutent encore à la valeur de ce volume. Publié par le gouvernement, il est mis en vente au prix de cinq shillings seulement.

Pour donner une idée exacte de son contenu, nous ne pouvons mieux faire que d'en donner ici la table des matières abrégée.

I. Remarques générales sur le transport des soldats malades et blessés en temps de guerre.

II. Histoire du système moderne de transport en usage dans les armées européennes.

III. Proportion du matériel de transport relativement au nombre des combattants.

IV. Position convenable pour les blessés durant le transport.

V. Description des moyens de transport :

1. Véhicules portés par des hommes.
2. » » roulés par des hommes.
3. » » portés par des animaux.
4. » » traînés par des animaux.
5. » » mus par la vapeur sur les chemins de fer.

---

## HESSE

---

### NOUVELLES PUBLICATIONS DE LA SOCIÉTÉ HESSEISE

La Société de secours du grand-duché de Hesse, pour le soin des malades et l'assistance des soldats en campagne, a publié deux brochures qui font suite, comme n<sup>os</sup> 3 et 4, aux publications précédentes de cette Société : *Expériences résultant de la guerre de 1866*, et *Diaconies de campagne du D<sup>r</sup> Stroenberger*. Toutes deux reproduisent des rapports présentés publiquement, pendant l'hiver

de 1868 à 1869, sur la demande du Comité de dames de Darmstadt pour le soin des malades, lequel se rattache étroitement à la Société de secours de cette ville.

Le rapport de M. *Dettweiler* (n° 3)<sup>1</sup>, avec une grande connaissance de la matière et toute l'ardeur que peut inspirer l'expérience personnelle de ces sortes de choses<sup>2</sup>, donne une esquisse du développement du service volontaire dans l'infirmerie jusqu'à l'époque actuelle, spécialement depuis l'écrit de M. Henri Dunant et l'impulsion donnée à Genève. Il ne se propose pas de créer quelque chose de nouveau, mais de populariser l'œuvre des sociétés de secours, en tirant parti du matériel existant, et il y réussit parfaitement. Il offre un tableau clair et complet de cette œuvre, et fait appel au cœur de ses lecteurs; mais il met plus particulièrement en relief, comme résultat pratique, la nécessité de préparer, en temps de paix, les secours nécessaires à la guerre, et il insiste sur ce fait, que la chose capitale est et sera toujours l'aide personnelle et éclairée, soit au chevet des malades, soit sur les champs de bataille.

Le traité sur l'air et la lumière, de M. *Weber* (n° 4)<sup>3</sup>, quoique n'ayant pas les casernes pour objet, se rapporte directement à l'œuvre de paix des sociétés de secours, et nous paraît être une application intéressante de la proposition présentée à la Conférence de Berlin par le Comité de Darmstadt. Cette proposition consistait à demander que l'activité en temps de paix fût dirigée, en particulier, sur « le développement à donner à l'hygiène publique », soit par des encouragements aux travaux scientifiques qui s'y rapportent, soit par la diffusion de la connaissance théorique et pratique des principes sur lesquels elle repose, soit enfin en dirigeant l'application raisonnée de ces principes. C'est une entreprise bien digne d'éloges que de rendre utiles et accessibles au peuple les

<sup>1</sup> *Freiwillige Krankenpflege im Krieg und Frieden. Populärer Vortrag, von Dr P. Dettweiler. — In-8° de 24 pages.*  
(*L'Assistance volontaire des malades en temps de paix et en temps de guerre.* — Discours populaire.)

<sup>2</sup> L'auteur a assisté à la guerre du Danemark en 1864, et s'est rendu en toute hâte, en 1866, sur les champs de bataille du Mein inférieur.

<sup>3</sup> *Luft und Licht in menschlichen Wohnungen, Populärer Vortrag von Dr Karl Weber. — In-8°, 32 pages.*  
(*L'Air et la Lumière dans les habitations.* — Discours populaire.)

résultats de la science. Sans doute, un semblable travail, destiné à devenir vraiment pratique, a dû revêtir un caractère *local*, mais il n'en excitera pas moins beaucoup d'intérêt, même en dehors de Darmstadt (dont les circonstances ont servi de point de départ à l'auteur); il offrira des données instructives, et montrera comment il faut s'y prendre pour populariser des notions de ce genre. La démonstration est partout claire, précise, animée et captivante.

---

## ITALIE

---

### RAPPORT DU COMITÉ CENTRAL DE MILAN

Le Comité central italien, qui a son siège à Milan, publie annuellement un rapport sur ses travaux. Son compte-rendu pour 1868<sup>1</sup> vient de paraître, et nous espérons pouvoir donner dans le prochain Bulletin une analyse de cette brochure.

---

## PAYS-BAS

---

### ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE LA SOCIÉTÉ NÉERLANDAISE

La Société néerlandaise de secours ne compte que deux ans d'existence. Pour l'histoire de son origine et les traits distinctifs

<sup>1</sup> Rendiconto morale ed economico del Comitato centrale di Milano per l'anno 1868, esposto all' adunanza generale ordinaria del 21 febbraio 1869, e della stessa unanimemente approvato. — Milano 1869, in-8°, de 32 pages et 2 tableaux.